

# EL NOTICIERO MELILLA

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Melasso, 7, de S. m. á 8 n.

Teléfono núm. 100

AÑO III.

Palma Sábado 21 de Octubre de 1893

NUM. 892

## El general Margallo

El nombre del general Margallo, desconocido casi hasta hace poco, ha sido y es actualmente el más popular de España desde el día 2 del corriente, fecha de la bárbara agresión de los salvajes rifeños contra nuestras tropas y de la gloriosa defensa dirigida por el ilustre militar.

El general Margallo convirtió en un momento en símbolo de la nación; su nombre corría de boca en boca entre alabanzas, entusiasmando el pueblo. Como todo: los ídolos populares, pareció un momento que la fama del general, nacida tan inesperada como espontánea, iba a eclipsarse. Las conveniencias políticas estuvieron á punto, en un instante, de robarle todo prestigio, al anunciar los telegramas que Margallo creía innecesarias más fuerzas, y al atribuirsele frases contrarias á la construcción del fuerte de Sidi Guariaix y á la próxima campaña.

Los políticos por intuición, esos discutidores de café, que forman sus opiniones con la lectura de la gaceta y de los telegramas de los periódicos, convirtieron en un momento su anterior entusiasmo en las más acerbas censuras al distinguido militar; y olvidando é ignorando sus gloriosos hechos de armas, acordáronse solo de las inverosímiles versiones quizás hijas del noticierismo ó de las conveniencias de la política.

Los últimos telegramas han colocado nuevamente al general gobernador de Melilla en la cima de la popularidad; los despachos telegráficos anunciando que el general Margallo, en nombre propio y en el de toda la oficialidad de aquella plaza fuerte, ha hecho presente al Gobierno su impaciencia para empezar la campaña, le ha hecho aparecer otra vez como héroe y ha hecho olvidar las anteriores versiones recogidas por la malediciencia.

Y nada más justo que la popularidad del ilustre militar, que tan alto ha colocado el nombre de España con el hecho de armas del día 2 del corriente octubre.

En su aspecto adivinase al soldado, su fisonomía es la clásica del tipo militar español; su historia es la de un general-soldado; sus grados no los debe á la intriga, ni á las recomendaciones, ni á ningún partido político; el general Margallo no ha hecho política en su vida, ha sido solo un militar y un militar que honra y de que puede enorgullecerse su patria.

En su brillante hoja de servicios acredita que todos sus ascensos han sido ganados por hechos de armas y todas las cruces que ostenta en su pecho son otras tantas páginas de gloria de su hermosa historia de soldado.

He aquí para terminar algunos datos biográficos del ilustre gobernador de la plaza de Melilla y el extracto de sus servicios á la patria.

D. Juan García Margallo nació en Montánchez, provincia de Cáceres, el día 12 de julio de 1839.

Cadete en 1855, fué promovido á alférez en 4.º de enero de 1853.

Más tarde obtuvo el grado de teniente méritos de guerra.

En 1859 se incorporó al ejército de África, que mandaba el general O'Donnell, y asistió á las acciones del 4, 6, 8, 12 y 14 de enero.

En esta última acción resultó contuso, y fué agraciado sobre el campo de batalla con mención honorífica y grado de teniente.

Ocupó la cruz de San Fernando de primera clase en la batalla del 1.º de febrero. Después, el 19 de febrero del 60, ascendió al empleo de teniente por antigüedad.

El año 1866, encontrándose de guar-

nición en Madrid, fué ascendido á capitán por el hecho de armas que sostuvo su batallón en 22 de junio contra los insurrectos, que defendían tenazmente las calles y las barricadas, sosteniendo fuego por espacio de catorce horas.

En 1869 se halló á las órdenes del general Caballero y Fernández de Rodas en los hechos de armas de Málaga, y fué agraciado con la cruz roja de primera clase de Mérito Militar.

El 22 del mismo mes salió en persecución de varias partidas carlistas.

También fué agraciado con el grado de teniente coronel por haberse encontrado en varias acciones libradas contra los republicanos.

Los empleos de comandante y teniente coronel le fueron otorgados por méritos de guerra el 72 y el 74.

El año 75 concediósele el grado de coronel por las acciones del 2 y 3 de febrero contra los carlistas.

Después de mandar desde 1879 á 1883 el batallón de cazadores de la Habana, en diciembre del último año ascendió por antigüedad al empleo de coronel, confiriéndosele en enero siguiente el mando del regimiento de Isabel II, núm. 32.

Este cargo lo desempeñó hasta que, por real decreto de 43 de febrero de 1890, fué promovido al empleo de general de brigada, con la antigüedad de 2 del mismo y en la vacante producida por fallecimiento de D. Enrique de Soria Santa Cruz.

Poco después fué nombrado para el empleo que actualmente desempeña, en reemplazo del general Mirelis.

Este es, pues, el general Margallo, cuyo retrato damos hoy á nuestros lectores, y cuya bizarría tan brillantemente ha inaugurado la actual campaña de África.

## Lo de Melilla

Melilla 12.

La incomunicación casi absoluta en que el Gobierno mantiene esta plaza, en momentos supremos, es, más que censurable, punible en alto grado, y hasta criminal. No sólo no se ha podido componer el cable, ni siquiera averiguar donde está la avería, lo que empieza á ser escasamente airoso para los encargados de este servicio, sino que ni aun se ha pensado en establecer ni una expedición postal entre la Península y esta plaza, sitiada por formidables enemigos, que nos insulta y nos escarnea á cada momento.

A poquísimos esfuerzos y sin gasto alguno, ha podido y ha debido establecerse con un par de cañoneros ó de avisos, de esos que hay anclados por los puertos sin prestar servicio alguno de utilidad inmediata, dos expediciones diarias entre ésta y Alborán, que dista de aquí sólo 50 millas. Como desde Alborán á Melilla la línea funciona perfectamente, si la dirección monta en ella los aparatos rápidos necesarios, se obtendría para el Gobierno, para la prensa y para el público una excelente comunicación.

Pero todo esto requeriría buen sentido y buenos desos en el Gobierno y en sus representantes, y tanto valdría pedir peras al olmo.

Dejemos, pues, por imposible la comunicación telegráfica y la postal; enviémos á los rifeños, que no tiran sus millones inútilmente por este motivo, y resignémonos á sufrir vergüenza tras vergüenza, hasta que no podamos más.

La vida de Melilla se ha transformado completamente, y se transformará más, según vayan llegando tropas.

Esto es un verdadero campamento. En el Casino militar, punto de reu-

nión más que suficiente para la oficialidad de la guarnición, no hay ahora en cualquier momento ni un asiento desocupado.

En el fonducho donde nos hospedamos algunos periodistas, se da de comer por tandas de diez, á más de ochenta personas.

Los dueños de la casa y los criados han dejado sus camas á los huéspedes, y ellos duermen tirados por los pasillos y la cocina.

Los jefes y oficiales de la guarnición tienen sus casas llenas de compañeros. Y á todo esto, como el mercado está interrumpido, los víveres escasean, adquiriendo un precio aquí desconocido.

El agua escasea también, y á Dios se pide que llueva, para que no nos falte cosa tan necesaria.

Antes, los moros abastecían este mercado con abundancia y baratura.

Dentro de la misma plaza, con sus derechos de consumos y todo, se compraba la docena de huevos á 30 céntimos, y una gallina buena á peseta. Ahora no hay huevos, y las gallinas malas valen 14 reales.

Suponemos todos que la autoridad superior de la plaza se habrá preocupado de estas cosas tan esenciales, y evitará que lleguemos á una situación aflictiva.

A los moros les conviene el restablecimiento de la paz; necesitan este mercado para vender y para comprar; les conviene el comercio de Melilla, aun más porque el aumento de población ha aumentado sus ventas.

Le conviene, sobre todo, al sultán para la Aduana que aquí ha establecido, y de la cual recibe todos los años muy cerca de diez mil duros. Pero claro está que por encima de todos estos intereses particulares, está el interés de la patria y la necesidad de colocar muy alto su dignidad. Y mientras las circunstancias lo exijan hay que conformarse con todo.

En épocas normales, la vida de Melilla es tranquila. La guarnición vive casi en familia, como vive el comercio, hebreo en su mayor parte. Aquí, como en todas las plazas españolas de África, el estado de guerra es permanente, y para todo no hay otra jurisdicción que la militar.

Es de lo más chocante que en este puerto franco, donde ni siquiera ha llegado la ambición recaudadora de Gamazo, exista una Aduana del sultán, que cobran por los productos que entran en nuestra propia casa. Con motivo de una reclamación de España por una de tantas fechorías morunas, el sultán nos dió una indemnización, creo de 18,000 duros, á cambio de establecer la Aduana, accedió á su pretensión, y bien se ha cobrado el sultán aquella cantidad, puesto que llega la Aduana funcionado algunos años y cada año recauda muy cerca de 10.000 duros.

El sultán tiene aquí de administradores seis moros distinguidos, á los cuales visitamos ayer en su casa Rafael Gasset y yo, acompañados del intérprete señor Marín.

Entraron ellos delante y comenzaron á cerrar las puertas de las habitaciones del corredor. Creíamos que encerraban sus mujeres para que no las vieramos, pero, según nos dijeron, no tienen aquí mujeres ni las llevan nunca cuando salen de sus pueblos. Tienen diez criados y dos negras que aun para los servicios de la cocina procuran estar siempre arregladas con todas las cintas y trapos de lujo.

Nos sentamos, como ellos, en las colchonetas que tienen en el suelo, y en seguida nos sirvieron el té aromático y galletas, obligándonos á tomar varias tazas del clásico breva moruno.

La conversación fué larga, y no desprovista de interés. Desde luego advertimos que hablábamos con moros dis-

tinguidos y hasta ilustrados. Por algo los ha escogido el sultán para administrar la Aduana.

Esta tarde han dado los moros una nueva prueba de lo que les impone nuestra artillería. Al disparar el «Conde de Venadito» sus cañones para saludar á la plaza, vióse que muchos centenares de moros habían desparados por la falda del Gurugú, creyendo que nuestras tropas iniciaban un ataque contra su campo.

Los preparativos necesarios para volver á emprender las obras, se prolongarán todavía un mes más.

Las tropas siguen siempre con su excelente espíritu, deseando por momentos que llegue el día de batirse con los rifeños para castigar en ellos los salvajes atropellos del día 2.

La instrucción de los soldados en el manejo del fusil Mauser, ha sido magnífica y rapidísima. Aprendieron en seguida.

Hasta la vista. A mi llegada á Madrid, que será ya asunto de horas, los lectores del *Heraldo* sabrán la verdad, toda la verdad, triste para la patria.

## Las pérdidas de los moros

Los disparos de los fuertes de Melilla, destruyeron el día 2 los siguientes edificios, ocasionando además víctimas:

Casa Chali: jefe del departamento; destrozada completamente por nuestros cañones, ocasionando entre sus moradores seis mujeres muertas, una de ellas embarazada.

Casa Abia: destruida, ocasionando cuatro heridos, matando un caballo.

Casa Jadue Benjammed: murió éste, su mujer y una hija de quince años. Cuando ocurrió esta catástrofe se hallaba acostada la familia.

Casa Tief Benjammed: volada, muriendo éste y su hijo Abdabla en el mismo quicio de la puerta.

Casa de Joche Jadmed: destrozada por cuatro granadas, matando tres mujeres, dos hijos de nueve y once años, respectivamente, 35 ovejas y 3 mulas.

En la kabila Frajane, frente al fortín Sidi Guariaix, además de las bajas comunicadas, ocurrieron las siguientes:

Casa Tief de Pata: se hundió, muriendo 3 mujeres, 2 muchachos de 44 á 16 años y 23 rees.

Casa Bombiel: destruida, murió Ali Jaddu, de 72 años.

Casa Jaddu Cabú: destruida, muriendo 4 vacas, 2 yeguas y 18 cabras.

Casa Ablad Benjammed: murieron 5 hermanos que estaban repartiéndose una caja de cartuchos cuando les sorprendió la granada.

Casa Amar Clarquí: murieron éste y su hijo Jadmet; su hija Fatima, joven de 18 años, quedó con las piernas destrozadas siéndole amputada la derecha por un curandero de la kabila.

## LO QUE DICE EL SR. CANOVAS

Son dignas de llamar la atención las siguientes apreciaciones del Sr. Cánovas, sobre los asuntos de Melilla, telegrafadas al *Diario de Barcelona*, ese periódico que se gloraba de que el jefe de los conservadores pensase como él.

He aquí el telegrama:

«En una nueva conferencia celebrada con el Sr. Cánovas del Castillo, éste ha reconocido toda la importancia de una reclamación diplomática, la cual, sea cual fuere su resultado, nos coloca en mejor situación para hacer valer nuestros derechos, añadiendo: He seguido con interés la marcha de los sucesos de Melilla y cuantas noticias se han publicado relacionadas con el conflicto mar-

roquí, y puedo decir que muchas afirmaciones, que se han lanzado tienen un poco alarmado mi patriotismo.

Al encerrarse nuestra acción, no debe ésta restringirse hasta el punto de incurrir en una prudencia exagerada que pudiera calificarse de debilidad.

Preguntado el Sr. Cánovas acerca de si podríamos traspasar los linderos de nuestro campo para castigar á los marroquíes y construir el fuerte de Guariach, ha contestado: «Ciertamente; es más, sería una insigne torpeza que se consideraran enajenados nuestros derechos de soberanía sobre nuestro territorio y de beligerante en el suyo, declarando ó admitiendo que no traspasaríamos nuestro territorio.

Si siguiendo ese criterio, ¿cómo habríamos de poder contruir el fuerte ante el enemigo? Si llega el caso, habrá que rechazarlo hasta donde sea preciso.»

A la pregunta de si podría en este caso protestar el sultán contra la ocupación, ha contestado el Sr. Cánovas:

«Para mí es evidente que al sultán debemos hacerle responsable de todo y aun amenazarle con nuestra hostilidad. Lo contrario sería declarar sagrado el territorio marroquí é irresponsable al sultán. La adquisición de nuevos territorios no la consentirían las potencias; pero una cosa es el mantenimiento del *status quo* y otra la ocupación temporal de territorio para asegurar la correspondiente indemnización.»

Acaso sea preciso crear un campamento delante de Melilla y si fuera preciso delante de los límites de nuestro campo, de la misma manera que el general O'Donnell fijó sus tiendas delante del Serrallo y de Otero.

Calculo que deben enviar á Melilla 12,000 hombres. Em prender las obras con menos fuerzas sería una temeridad, y sería imperdonable que volvieran á quedar nuestros soldados y nuestros muertos en poder de los marroquíes. Nuestros fuertes pueden construirse al pronto provisionalmente y luego ir aumentando sus fortificaciones y defensas. Importa que se les cubra con buena artillería y poderosos focos eléctricos. Es menester que el cañón supla las deficiencias de nuestro armamento, ya que por un descuido lamentable los moros están armados como nuestros soldados.

Hace falta enviar provisiones á Melilla y aunque los víveres contarán mucho dinero estos son los resultados de haber empezado las obras del fuerte de Guariach con imprevision.

Si el sultán resultará impotente para cumplir el tratado existente y nos veremos obligados á hacer la guerra para reprimir á las kábilas, al sultán corresponde pagar los gastos, y para cobrarlos deberíamos intervenir, como la otra vez, las Aduanas marroquíes.

En cuando á la movilización de los cuerpos de ejército, mejor sería prescindir de formalismos embarazosos, llevando el que mejor se encuentre, sea éste el primero ó el último cuerpo, y sobre todo muchos ingenieros y muchos cañones.»

Estamos seguros de que no hay español que no haya leído con gusto las declaraciones del jefe del partido conservador, que en esta ocasión se ha puesto muy por encima del Gobierno liberal.

El patriotismo, la sensatez y la energía brillan en las frases del Sr. Cánovas.

En honor de la verdad debemos decir que merecen nuestro más completo aplauso.

## Extranjero

### Monumentos italianos

Dice un telegrama de San Martino della Bataglia, que los reyes de Italia, el príncipe de Nápoles, el duque de Aosta, el señor Giolitti y su ministro de la Guerra, asistieron anteaer al descubrimiento de la estatua del difunto monarca Victor Manuel. Sus Majestades y altezas fueron objeto de entusiastas ovaciones por parte del pueblo que en masas imponentes acudió á aquel sitio para presenciar tan patriótica ceremonia.

Telegrafían también de Génova, que más de 20.000 personas presenciaron anteaer la ceremonia de descubrir la estatua erigida en honor del famoso general y gran patriota Giuseppe Garibaldi.

Varios amigos del insigne patrio

pronunciaron sentidos discursos necrológicos llamando extraordinariamente la atención, el de Crispi, por su templadísimo tono y tendencias marcadamente pacíficas.

### Cua entenas

Telegrafían de Shields que la casa armadora Gentles et Sous de South Shields, acaba de recibir una comunicación del ministro de Estado de la Gran Bretaña, Lord Roseberry, contestando á las reclamaciones hechas por aquellos por haberse enviado uno de sus vapores á Mahon, ordenándola que á pesar de tener patente limpia y salud completa á bordo, una cuarentena de diez días.

Dice lord Roseberry en su contestación, que el Gobierno inglés ha tenido siempre por norma general avitar el inmiscuirse en los asuntos relacionados con las medidas sanitarias adoptadas por los Gobiernos extranjeros y que lamentando mucho los perjuicios sufridos por los reclamantes, se ve en la imposibilidad de mezclarse en el asunto limitándose á hacer todo lo que está en su mano ó sea telegrafiar que el estado sanitario del Reino Unido no justifica tan graves medidas sanitarias contra los buques que enarbolan su pabellón.

### Hubo exageración

Telegrafían de Nueva York que de acuerdo con las últimas noticias telegráficas recibidas de Jackson—Michigan—en el choque ocurrido recientemente entre dos trenes de recreo cargados de pasajeros en el ferrocarril Central Michigan no hubo el espantoso número de desgracias telegrafiado bajo la impresión de los primeros momentos de terror, reduciéndose el de las víctimas á 12 muertos y 20 heridos.

### Exploraciones en Oriente

Un telegrama del Turkestan da cuenta de la llegada á Lob Nor de los famosos exploradores, los consortes Ljuledele, y del no menos célebre naturalista norteamericano y conocido viajero mister Abbott.

Proceden los primeros de Kashgar y han hecho el viaje vía Aksa, Kutchá y Kurla y de Cachemira el segundo.

Mister Abbott lleva consigo un verdadero tesoro de ejemplares rarísimos de la fauna y flora de las regiones que ha explorado y una colección ornitológica de lo más completo que darse pueda.

### Sucesos de Marruecos

Telegrafían de Tánger que acaba de recibirse de Fez la noticia de que el cocinero europeo del Dragoman de los Estados Unidos en aquella capital y un artista francés fueron atropellados por unas turbas fanáticas que reunidas en ocasión de celebrarse la fiesta del natalicio del Profeta, trataron de aniquilar á los europeos.

En relación con este brutal ataque se han hecho gran número de arrestos.

Un telegrama de Gibraltar da cuenta de haber llegado á Algeiras cinco buques españoles de guerra destinados á operar en las costas marroquíes.

### La guerra pacífica

Telegrafían de San Petersburgo que en la partida ruso-alemana de ajedrez á que tanta importancia se atribuye en ambos imperios, ha ganado el segundo juego en 66 golpes el campeón ruso Tchigorin, quedando ahora la partida: Tchigorin 2 puntos y el Doctor Tarrasch 1.

Hay vivísimo interés por conocer quien quedará vencedor.

### Extraña enfermedad

Telegrafían de Londres, que víctima de una epidemia cuya naturaleza se desconoce aún, se hallan enfermos en la factoría Workhonse de Greenwich, la friolera de 480 asilados. El número de fallecimientos ocurridos en los últimos días, es verdaderamente terrible.

Para saber positivamente de que clase de enfermedad se trata, ha dispuesto el Comité sanitario del Gobierno local, que vayan á la citada factoría inmediatamente el Superintendente de Medicina acompañado de varios facultativos y den sin perder tiempo su dictamen que el público espera con gran ansia conocer.

### Grinsby pide indemnización

Dice un telegrama de Grinsby, que el Consejo Municipal de aquella ciudad discutió en su sesión de ayer, la cuestión del cólera y los grandes gastos que en relación con la epidemia ha tenido la ciudad, acordándose unánimemente después del debate, pedir al Gobierno una bonificación proporcional á las grandes sumas desembolsadas por la ciudad de Grinsby, en evitar que el cólera se propagara á otras poblaciones.

El Gobierno local estudiará detenidamente el asunto que es completamente nuevo en la historia del Reino Unido.

## Notas Municipales

Sesión plácida, tranquila, fué la de ayer.

El Sr. Martínez dió un *do de pecho, ó de bolsillo* que le merecerá bien de Palma; solicitó la supresión de un *monio* que le costaba 8000 reales al Ayuntamiento.

### Concejales

Al abrirse la sesión ocupaban los sillones de costumbre los señores Terras, Aguiló, Rullan, Guasp, Martinez, Sala, Binimelis y Miralles, durante ella entraron los Sres. Bosch, García y Ferrer (Juan.)

Presidió el Sr. Santandreu repueato del cansancio de los *paseos ó marchas forçadas* que le ha propinado el Gran Duque Wladimiro.

### Acta

Se aprobó la de la sesión anterior.

### DESPACHO ORDINARIO

#### Ocho días más

Se dió cuenta del oficio del Sr. Pafia, el cual quedó ocho días más sobre la mesa por habersele presentado según manifestación del Alcalde el intercedido momentos después de levantarse la pasada sesión pidiendo dos peones para terminar los trabajos, peones que inmediatamente pusieron á sus órdenes.

### Obras

Se autorizó la construcción de una casa en terrenos del predio *Son Toells* y la reforma de dos casas una en el parage denominado *Figueras baixas* y otra en la calle de Boria del caserío de Bellver.

### Cementerios

Se concedió el traspaso de una sepultura y se expidió el título á una de nueva construcción.

### Estadística

Se dió de baja en el padrón de Palma á un vecino.

### Hacienda

Se autorizó la concesión de Bonos en las nuevas obligaciones municipales. A instancia del interesado fué trasfido un crédito.

### Agua

Se dió lectura á los fundamentos de la sentencia por la cual el Juzgado se inhibe en lo de entender en el interdicto de reclamación interpuesto por D. Tomás Rocaberti, Marqués de Billaig y Conde de Peralada.

El Ayuntamiento se dá por enterado.

### Llantas

Se acordó pedir autorización al Gobierno Civil, de la reforma de varios artículos de las vigentes *Ordenanzas municipales* que se refieren á la circulación de carruajes por las calles de Palma para crear un arbitrio sobre los que tengan una determinada llanta.

### Economías

El Sr. Martínez haciéndose cargo del estado precario de la hacienda municipal y aprovechando una ocasión para poder aligerar los gastos en ocasión de que son menores los ingresos propone se suprima el maestro de obras y Director de paseos que desde larga fecha venía desempeñando el Sr. Coll que acaba de fallecer y cuyo sueldo asciende á 8.000 reales anuales, y pide su supresión por creer que no se ha de perturbar la marcha de los servicios municipales, lo cual puede depurar la comisión de gobierno interior asesorada por su Presidente nato el Sr. Alcalde.

El Sr. Binimelis se asoció á la proposición del Sr. Martínez añadiendo por vía de comentario que bueno era partiera la iniciativa del Sr. Martínez y que él la recomendará.

(El Sr. Martínez: Siempre que sea posible lo recomendaré) esperando que la comisión atenderá la petición desapareciendo paulatinamente el lujo de personal *sobrante* que hay en esta casa. El se-

ñor Binimelis aprovechó la oportunidad para tributar al finado Sr. Coll frases de elogio por su laboriosidad y por la inteligencia que siempre fy en todas ocasiones llenó su cometido.

El Sr. Martínez: Agradeció las frases galantes (El Sr. Binimelis: Justas) que se habían tributado al Sr. Coll y que él había callado por unirle al difunto laz ca de parentesco, que siempre que no sea necesaria una plaza pedirá su amortización y que no es esta ocasión la primera en que predica con el ejemplo.

El Sr. Miralles se asocia á las iniciativas económicas de los Sres. Binimelis y Martínez y el Alcalde ofrece estudiarlo con interés y detenimiento.

### Faroles

Pide uno el Sr. Guasp, central, para la Plaza de la Consolación.

### Más faroles

El Sr. Binimelis: Recuerda un acuerdo de la corporación por el cual debía colocarse una farola sobre el *panteoncillo* que en la Plaza del Mercado sirva de fuente.

Y añadimos nosotros ya que se pide con gran oportunidad la colocación de faroles centrales en las plazas públicas ¿porque no se adopta un tipo elegante formado de varias unidades de luz agrupadas?

¿Por no hacer nada como el buen gusto requiere? Verdad ustedes, señores ediles!

### Final

Y no habiendo más asuntos de que tratar

se levantó la sesión  
perdonad sus muchas faltas.

## Seccion Insular

En las inmediaciones de *Son Font*, término de Porreras, fué encontrado anteaer por la Guardia civil de dicho punto, un hombre de unos 47 años gravemente herido por habersele disparado la escopeta al saltar una pared, segun él mismo manifestó.

Al lugar de la desgracia acudió inmediatamente el Juzgado Municipal y el médico de dicho pueblo, encontrándole dos heridas en el hipocondrio derecho de cuatro centímetros de diámetro y otra en el antebrazo, todas mortales de necesidad, segun manifestacion facultativa.

La compañía del Sr. Agustini dará mañana otra funcion en la Plaza de Toros.

Segun tenemos entendido, tan pronto concluya el inteligente pintor escenógrafo Sr. Llorens las decoraciones que se le tienen encargadas, tendrá lugar en el Teatro Circo el estreno de la preciosa zarzuela *El duo de la Africana*, en los primeros días de la próxima semana.

El vapor *Isleño* llegó ayer á Barcelona á las siete de la mañana y el *Union* á Valencia á las ocho; ambos sin novedad á bordo y con buen tiempo.

El miércoles se declaró un gran incendio en un monte del predio *Torre de Cañamel*, en Artá; acudieron al lugar del siniestro las Autoridades, la Guardia civil y varios vecinos, logrando dominar el voraz elemento al cabo de poco tiempo.

Ha fallecido víctima de difteria un niño de seis años hijo de nuestro particular amigo el maestro de obras D. Bartolomé Ferrá.

Tomamos parte en el dolor que siente nuestro amigo por tan sensible pérdida.

Los cacos se apoderaron antea-

noche de un saco de trigo de uno de los vagones del ferro-carril que quedaron en el muelle.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la *bien reputada* firma de los Sres. *Valentin etc. Cia.*, Banqueros y Expendiduría general de lotería en *Hamburgo*, tocante á la lotería de *Hamburgo* y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Leemos en la *Gaceta de Madrid* del día once del actual que se concede Real carta de sucesión, en los Títulos de Duque de Almenara-Alta con grandeza de España y Marqués de Albranca, á favor de D. Ricardo de Martorell y Fivaller; en el de Marqués de Vilhel, á D. Bernardino de Martorell y Fivaller; y en el de Marquesa de Monesterio, á doña Agueda de Martorell y Fivaller.

Se ha dispuesto se incorporen al Primer Cuerpo de Ejército los individuos de todas las armas que pertenecen al mismo y no hayan cumplido tres años en filas.

La música del Regimiento Regional tocará mañana en el Borne las piezas siguientes:

- 1.<sup>a</sup> Paso doble «El Ataque.»—Valeri.
- 2.<sup>a</sup> «Retreta Austriaca.»—Kiler Bela.
- 3.<sup>a</sup> Fiesta de baile y escena final de «Un Ballo in Maschera.»
- 4.<sup>a</sup> Walses «Chantilli.»—Urgeles.
- 5.<sup>a</sup> Polka «El Lucero.»—Santos.

El Sr. General 2.<sup>o</sup> jefe de las Baleares, gobernador militar de las islas de Mallorca, Ibiza y Cabrera, publica lo siguiente:

*Anuncio.*—El lunes 23 del actual á las diez de su mañana, la fuerza de Artillería de esta plaza, dará principio á los ejercicios de fuego con piezas de artillería, continuando el miércoles y viernes de la misma semana, como así mismo iguales días de los siguientes hasta la terminación de los disparos que corresponden.

La batería asignada para hacer fuego es la del Batuarte del Principe que dirigirá sus fuegos á la bahía, en cuya batería, los días que haya instrucción se izará la bandera nacional desde las ocho de la mañana, ó sea dos horas antes de romper el fuego, hasta el último disparo, lo cual servirá de aviso para que las embarcaciones eviten el peligro, absteniéndose de cruzar la línea de fuego. En el caso de que algún día de los marcados, el estado del tiempo no permitiera tener instrucción, se verificará el primer día que sea posible aunque no sea de los marcados.

Lo que se hace público para general conocimiento.

Palma 19 Octubre de 1893.—El General Gobernador, Emilio March.

El próximo lunes empezará á servir la conducción de la correspondencia entre esta y la vecina isla de Menorca el vapor *Comercio*, antes *Nuevo Correo de Cartagena*, adquirido por *La Menorquina*, en vez del *Cámara*, hoy *Ciudad de Mahón*, que ha sido fletado por el gobierno para conducir tropas á Melilla.

Expúsose en la noche de ayer en los escaparates del sombrerero señor Bauzá dos platitos en cuyo fondo, destácanse en uno, una testá de una manola; en el otro, otra de un mosquetero, y la parte restante del

plato está dorado. Por la novedad que presentan ambas obritas debemos felicitar á su autor, el joven pintor Sr. Gáffaro.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Andraitx 15.—Prestó su auxilio en un incendio habido en la noche del 17 en una finca y en el cual se quemaron ocho olivos y un algarrobo.

Artá 18.—Acudió á un incendio que se inició en un monte de aquel término.

Porreras 19.—Halló á un vecino gravemente herido en una finca de la pertenencia de éste, debiéndose el hecho á la desgracia casual de que se le disparara una escopeta que llevaba consigo.

Sabemos que la Empresa del Teatro-Circo está haciendo gestiones para poner en escena á la mayor brevedad posible, la lindísima opereta *La telefonista*, obra de la cual tenemos los mejores antecedentes.

Los vecinos de la calle de Zavel·lá se quejan de las molestias que les causan una bandada de chiquillos, atropellando á todo bicho viviente sin que aparezca por aquel sitio una sombra de municipal para espantarlos.

A las ocho de la mañana de ayer regresó el piquete de caballería que pasó el miércoles á Manacor para servir de escolta al gran Duque Wladimiro de Rusia.

Ayer fueron desembarcados y conducidos á los almacenes de la tabacalera los 51 bultos de tabaco de contrabando que la escampavía *Constante* apresó el 18 en el cabo Regana.

Ha cesado en el cargo de recaudador subalterno de la zona única de Menorca don Juan Ginard, y en su reemplazo han sido nombrados don Benito Aguiló Martí y don José Ignacio Tarroji Bonnin.

En el *Boletín Oficial* de la provincia número 4170, se publica:

- Anuncio de ejercicios de artillería.
- Nombramiento de recaudadores de contribuciones de Menorca.
- Relacion de cantidades recaudadas por el impuesto sobre el alcohol.
- Acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Campanet.
- Exposicion de un reparto de contribucion territorial en San Lorenzo y de otro de consumos en Mahon.
- Matricula industrial de Lluchmayor
- Venta de dos fincas situadas en Palma, barrio de la Alfarrería.
- Venta del predio Son Bujosa, término municipal de Bañalbufar.
- Inscripciones en el Registro civil de Palma.

En la sección de la *Gaceta* se insertan los partes del cólera, reales órdenes sanitarias, otras relativas al impuesto sobre saipes y á incompatibilidades de cargos judiciales, reglas para el despacho de asuntos referentes al ramo de instruccion pública y relacion de militares de ejércitos de Ultramar que han de percibir alcances.

Probado en los hospitales y aceptado como de gran utilidad.

(Desconfiar de las imitaciones)

Señores Scott y Bowne.  
Barcelona 7 Octubre 1886

Muy señores míos: En los primeros meses de este año tuve ocasion de ensayar en gran escala la «Emulsion Scott's» de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa, en muchos enfermos de mi clinica del Hospital de Santa Cruz.

La «Emulsion» en la forma en que ustedes la presentan, ofrece un aspecto agradable, puede tomarse pura ó desliándola previamente; la aceptan sin repugnancia la mayoría de los enfermos, y la toleran ordinariamente los estóma-

gos delicados en los fabricantes por efecto de procesos pulmonares. A mi modo de ver es un preparado de gran utilidad que se recomienda en todas aquellas circunstancias en que existiendo indicacion para el uso del aceite de hígado de bacalao repugna éste á los enfermos, ó no consienten sus vías digestivas la administracion de este agente farmacológico. Es cuanto puedo indicar á ustedes, complaciéndome en verificarlo en la forma adjunta.

De ustedes atento S. S.  
Dr. Pedro Esquerdo.

#### Ayuntamiento de Palma

Este Ayuntamiento en sesion de hoy ha acordado la siguiente transferencia de créditos dentro de la totalidad del Presupuesto corriente.

Se rebaja en 20.000 pesetas la consignacion del capitulo 9.<sup>o</sup> artículo 9.<sup>o</sup> para Expropiaciones y se aumenta en igual suma el crédito para gastos Imprevistos.

Lo que se anuncia al público á efectos de reclamacion por término de 15 días. Palma 20 Octubre 1893.—El Alcalde, Miguel Santandreu.—P. A. del Ayuntamiento, Guillermo Roca, Secretario.

#### Teatro-Circo Balear

Compañía cómico-lírica

BAJO LA DIRECCION DEL PRIMER BAJO CÓMICO

D. Ramon Alarcón

Funcion para hoy

QUIEN FUERA LIBRE  
LOS SEQUESTRADORES  
CHATEAU MARGAUX

A las ocho en punto.

Precios de costumbre.

#### Servicio telegráfico particular

(De la prensa asociada)

Madrid 19, 8:55 n.

Melilla.—Ha llegado el correo de Oran. El cónsul de España dice que las kábilas fronterizas de la Argelia hacen propaganda guerrera.

Han dejado de trabajar en las minas más de 10.000 operarios y han conferenciado con Margallo para informarle del asunto; nada se sabe de los prisioneros españoles.

Madrid 19, 9:10 n.

«El Herald» publica un telegrama de Tánger que habla de innumerables conflictos entre las kábilas, aprovechando la ausencia del sultan. Aumenta la compra de fusiles Winchester. Circulan rumores de que el sultan castigue personalmente á los rifeños por el atentado de Melilla.

Madrid 20, 1:20 m.

La reunion del directorio republicano se ha concretado á la política palpitante. Nada de elecciones ni de vuelta al Congreso, puesto que el Gobierno no ha fijado las fechas oficialmente. El martes habrá nueva reunion.

(De nuestro corresponsal.)

Madrid 19-9:7 n.

Mañana se celebrará Consejo. Se tratará de la próxima combinacion de gobernadores, de la concesion de un crédito ilimitado para cubrir las atenciones de Melilla y de la convocatoria para las elecciones municipales que se publicará el próximo domingo.

En breve se enviarán á Melilla cuatro cañones de tiro rápido.—M. Madrid 20-1:50 m.

En Novelda ha tenido lugar una gran manifestacion contra los moros.

Los manifestantes han pedido que se castigue con energía á los rifeños.

A la feria última celebrada en

uno de los aduare vecinos (de Melilla, acudieron cinco kábilas, concertándose para la guerra.

Testigos presenciales aseguran, sin temor de exageración, que el número de rifeños armados en los alrededores de Melilla asciende á treinta y cuatro mil hombres.—A. Madrid 20 8:50 m.

El agitador anarquista Salvoechea que está en el penal de Valladolid, se ha inferido dos heridas en la ingle y otra en el cuello con unas diminutas tijeras de cortarse las uñas.

El estado de Salvoechea es relativamente satisfactorio.

Salvoechea tenía la manía del suicidio, y ya se iba debilitando por no comer más que pan y queso, desde su salida de Cádiz.

En el penal se ha negado siempre á comer, exigiendo que le den la comida de los anarquistas de Jerez, amigos suyos y condenados con él.

Como Salvoechea había pedido que se le agregara al taller de carpintería se colige que intentaba suicidarse con alguno de los útiles cortantes de oficio.—R.

Madrid 20-10 m.

Insístese en que el general Lopez Dominguez hará un viaje de inspección á la plaza y tropa acampadas en Melilla.

Muchas señoritas de Burgos se han brindado á curar heridos en los hospitales de sangre.

Varios periódicos afirman que los rifeños se han posesionado de una parte de nuestro campo, levantando trincheras dentro de nuestros límites.

La parte sud es preferida, acercándose amenudo grupos armados al fuerte de San Lorenzo, y alejándose á las voces de los centineias, que no les hacen fuego por orden superior.

Oficialmente se desmiente que los atrincheramientos de las kábilas estén en territorio español, pero le confirman telegramas de distintas procedencias.

Continúa el espionaje dentro mismo de la plaza.—R.

Madrid 20-11:40 m.

*La Correspondencia* publica un suelto de marcado carácter oficioso, en que se dice que el Gobierno va á emprender una acción enérgica en Marruecos, contra la opinion de sus adversarios.

Para ello, enviará á Melilla un cuerpo de ejército completo, de 15 mil hombres, á los que se están procurando ya los medios indispensables de estancia y de concentracion.

A la preparacion de esta campaña se dedica todo el tiempo que requiere, á fin de tener á las tropas bien pertrechadas, y asegurar el buen tacto de la empresa.—R.

Madrid 20, 12:10 t.

Hoy ha desembarcado en Valencia el gran duque Wladimiro de Rusia, en donde permanecerá dos días dirigiéndose despues á Barcelona.

Decididamente va extinguiéndose el cólera en la península.

Niégrese en el Ministerio de la Gobernacion que se trate de mandar una circular á los gobernadores prohibiendo las manifestaciones públicas.

Las Cortes se abrirán tan pronto esté bien restablecido el Sr. Sagasta.—M.

Madrid 20, 4:15 t.

En el sorteo celebrado hoy han sido favorecidos con primeros premios los números 13493, 20221, 1514, 16871, 15162, 2036, 1945, 26169, 13437, 19829, 14053, 15992, 13004, 22226, 22331, 13000 y 18437.

